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浙江锋龙电气股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2023-003 

投资者关系活动

类别 

 

√ 特定对象调研         □ 分析师会议 

□ 媒体采访             □ 业绩说明会 

□ 新闻发布会           □ 路演活动 

□ 现场参观  

□ 其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

中信建投证券有限公司 田雨侬 

时间 2023 年 5 月 16 日  15:00 

地点 电话会议 

上市公司接待人

员姓名 
董事、董事会秘书、副总经理王思远 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

1、请介绍一下公司主要业务、2022 年度和 2023 年一季度

业绩以及净利润下滑的原因？ 

主要业务：公司是在园林机械关键零部件起家的，后面是逐

步延展到了轻量化铝压铸汽车零部件铝件，上市之后收购了液压

零部件的一个资产，所以业务主要在制造业，主要细分到园林机

械、汽车和液压零部件这三块。 

2022年和 2023Q1业绩：2022H1整体表现还可以，下半年在

出口这一块受影响还是比较大的，所以导致 2022 年收入整个下

降了 18个点左右，归母净利润同比就是下降 38%。整个来看，到

了 2023Q1整个出口的表现还是不是特别好，所以 2023Q1整个营

收下降较大，达到了 36%+。 

净利润下滑的原因：收入下降的同时，结构的变化也是导致

净利润下降大于收入的下降。一方面是在于固定费用和开支，在

营收下降时，它还是相对固定的，另一方面，是公司的营收组成



 

来看外销的营收在 2022H2到 2023Q1来看有一个大幅的缩减。一

些原先整体这个毛利率水平较高的一些客户，这个订单受到了一

定的影响。 

2、业绩增速高点出现在 2020 年，是怎么实现的？2022 年

为什么从高点往下降了，预计什么时候能到下滑的拐点？ 

20年 21年的相对来说是这几年一个相对较高的一个位置，

就不管是园林机械还是这个液压的这方面的来看，相关的客户或

终端市场更多的是以海外欧美国家为主。尤其是园林机械这一

块，公司这个产品是欧美国家每家每户可能在日常生活当中，这

个花园的一个打理所必须要用到的一些刚需的产品。所以在疫情

来临的时候，好多欧美国家的人他们就在家里面需要更多的进行

一些园林的打理，所以这块的需求会更多一些。而且在欧美国家

疫情的初期，国家也为了刺激经济，发了大量消费券，需求也会

多一些。再往后，因为担心供应链的也可能会受到疫情影响，也

会存在一些安全库存为目的订单，再到后来的海运费有上涨、海

运条件比较紧张，也会导致提前下单。最终导致了一定的胀库情

况。 

这个库存的消化，今年的整个春季，并没有消化完，到了明

年，它可能会进入到一个正常的状态。那么我们预计可能是今年

三季度末四季度可能会迎来拐点。 

3、公司的这三块业务领域的话，一个就是园林机械的这个

业务方面，除了排除掉就是特殊的原因，比如说那个疫情的原因，

它这个有没有一个稳定的年增长的一个速度，然后这一块的业务

的发展未来会取决于哪些方面？ 

园林机械这块业务，整体来看是一个很成熟的一个市场。也

有很多这个统计机构，相关研报也跟我们了解到的市场信息是差

不多的。那么燃油的产品，它基本上是处于一个偏稳定的一个状

态，而其中可能电动的园林机械可能会有更高一些的一个增速，

但主要还是因为电动这个相关的产品在原有的整个占比当中，比

例并不是特别高。所以相对来说这一块的产品，它在未来的增速



 

上会略大于传统的燃油机械的产品。所以后续我们的方向也是基

于燃油和电动两方面来看的。 

从传统的燃油来看，公司历来在这个点火器、飞轮、汽缸等

等产品方面研发投入也是非常多，而且在点火器等方面也与这个

行业的巨头本田动力也会做一些合作的开发，所以我们的目标也

是从家用消费这个产品，往更多的专业级、商用的产品去拓展，

那么近几年与客户进行合作，共同开发的产品往往也是以这种商

业的专业级的为主。所以后续的这个增量主要来自于这个商业

级、专业级产品的放量，那从去年下半年到今年来看，会有一些

项目在未来几年逐步上量。而且这些也是行业龙头的客户，像

STIHL和富世华等等。那么在电动这个领域，我们也在自己之前

也投了宁波一个做园林电动整机的企业。我们通过与他们的合作

来磨练自己的电动相关的这个产品，目前也在开拓国内相近的客

户，也逐步在实现量产的过程。 

4、那么汽车零部件这块增长是不是主要是跟着整个汽车轻

量化的这样一个大的增长趋势走，然后这个这一块的话，有没有

一个这个板块的我们的发展的预计的增速，同时这一块就是我们

的交货周期，就是这个园林机械的话，比如说是那个基本上从需

求大概一个季度，那么汽车这块大概是多少时间从订就是看到需

求增长下订单，到我们的实际的这个营收兑现？ 

汽车相对来说它在产品前期开发和试验这个阶段会时间会

久一点。我们的产品更多的是以商用车零部件为主。前几年整个

重卡行业，遇到的周期表现并不好，需求不是很旺盛，那么导致

我们在重卡相关的这些产品需求不是像以前那么多，业绩表现不

好。那么前两年公司重点做了一些这个新能源相关的，包括像新

能源的一些物流车、乘用车的产品，像电驱壳、控制器箱体、电

机端盖等产品。原先只有零跑一家客户，后来开发了长安深蓝车

型的核心零部件供货，后续还会有一些陆陆续续开发出来的。所

以近几年主要还是围绕新能源相关的领域做重点开拓。 

5、液压板块下游的细分对应的行业比较多，那么公司的这



 

个客户来讲的话，它主要是分布在就是哪些下游的细分行业之

中，国内国外，然后这一块的这个增速，就是近一两年公司怎么

看液压业务？ 

主要看中是进口替代很好的环节，公司收购的杜商精机，是

给国际工程机械、工业机械和半导体设备的客户提供 OEM服务，

公司认为相关的技术和产品经验，能够直接应用在国内的三一重

工等客户，后来发现客户确实有需求，公司就逐步实现了客户对

接和上量。 

未来发展还是进口替代的思路，找到国内客户需要的型号，

与客户进行合作开发。虽然液压行业近几年减速明显，但是从 22、

23年的表现来看，杜商精机的表现都不错，总的来看，公司认为

还是需要在原有的技术、品质把控基础上，找到国内客户需要的

量更大的产品，和客户一起实现进口替代和降本。 

6、想问一下就是这个商用的这种产品的话，它占整个园林

机械的这个占比大概是多少，然后光是商用这块，它每年这个行

业的增速是什么情况？ 

首先商用这个产品它的行业增速整体跟园林是差不多的，商

用或专业用的产品，它的整个使用寿命和时间会更长一些，也更

不容易被电动所替代。因为往往在更加恶劣的环境去进行操作，

有些整天在户外或者是森林里面的一个作业，或者是有些比如说

像消防救火，需要比较连续的高强度的作业。 

7、那像这种商用类的产品它的这个毛利率是怎么样的呢? 

从我们目前的统计来看这些的产品，它的整个毛利率的表现

会比消费级产品会更好一些。目前我们差不多也有一部分商用的

专业级产品，大概 10%左右占比在园林里面，能够提供园林机械

板块 15到 20%的净利润。 

8、像园林机械这块，因为其实目前更多都还是在欧美的国

家嘛，那就是公司有没有发现，就是国内有没有什么需求，还是

说国内可能更多是那种商用类的需求，家用的需求比较少? 

国内的往往家用的需求非常少。因为国内很大一个原因是别



 

墅占住宅的比重较小。所以国内市场整体来看更多的还是一些商

业和公共市政。 

9、汽车压铸这块业务主要铝材是原材料，然后现在价格位

置也比较高，就是对公司这块的影响是怎么样的？ 

因为是那个长期采购的一个过程，所以我们铝也会跟供应商

及时沟通，主要通过一些价格相对较低的时点，进行更多量的采

购为主。包括我们也跟客户进行这个价格上的沟通。像园林相关

的客户，会给予原材料方面更多的支持，与我们进行分担或全部

承担。汽车零部件的客户则承担得会少一些。 

10、整个公司来说，未来这个业绩增长主要是靠什么驱动

呢？ 

主要还是看首发包括可转债产能释放之后，尤其是液压这个

板块会提供一个业务的那个增量。因为这一块来看国内的需求非

常大，包括像我们有些客户，可能一下子会给几十个项目的这个

开发的要求。所以我们感觉这些项目如果都得到了这个量产，那

可能整个来看整个业务增速还是比较可观的，能达到我们在可转

债募投项目的预期。 

11、液压件国内已经在合作的客户有哪些？ 

林德液压、三一、威孚精密、力源液压、艾迪精密等都在合

作。 

12、这两年公司的毛利率有一些下降，主要是什么原因？ 

原材料涨价、产品结构变化、汇率波动。 

附件清单（如有）  

日期 2023年 5 月 16日 

 


